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老骥伏枥

手里有一张照片， 拍摄的

时间应该是1996年的深秋 ，画

面中的迟尚斌在笑意盈盈地和

徐根宝握手。

那场比赛我是有印象的 ，

1996年联赛最后几轮中的一

场，也是当时甲A联赛的国家德

比，上海申花主场对大连万达。

上届冠军对当年的冠军， 比赛

前的形势是， 大连只要客场打平

申花，就能提前夺冠。 而申花则必

须击败对手， 才能让争冠的悬念

持续。

申花为这场比赛也做了充分

的准备，但是比赛进行中，申花的

外援法国人佩雷斯和对方球员徐

晖发生了冲突，双双被红牌罚下。

而这个兑子其实让申花的所有准

备的计划被打乱， 最终比赛的结

果是一场0比0的平局， 大连队在

争冠对手的主场完成了登顶。

如今再看这张老照片， 真是

令人唏嘘。

刚刚过去的这个周末， 迟尚

斌指导因病去世， 他是共和国的

同龄人，原中国国脚，上世纪80年

代初国家队的队长、后防中坚，并

且也是大连万达队55场不败的主

教练， 也是2001年十强赛中国队

出线的助理教练。

十强赛中国队出线之夜 ，当

终场哨响，迟尚斌回忆说，他第一

时间就冲进了场内， 抱起了那个

比赛用的皮球，作为一个老国脚，

他没能以球员身份和中国队一起

进入世界杯， 但是最终他还是以

教练身份完成了进军世界杯的梦

想，那一刻，可以想象他的心情有

多开心。

回顾历史，我们不难发现，甲

A联赛的黄金岁月，是一个中国教

练和中国球员唱主角的年代 ，教

练层面，徐根宝、金志扬、迟尚斌、

陈亦明煮酒论英雄。 球员层面，范

志毅 、高峰 、彭伟国 、李明 、马明

宇、黎兵、魏群、曹限东等华山论

剑。

1994年到1996年， 刚刚从体

工队转为职业化的中国甲A联赛，

也应了那句“出道即巅峰”。

有了那样强大的本土球员的

基础， 后来遇到米卢这样经验丰

富的教练， 中国足球就顺理成章

地进到了世界杯。

未来的中国足球要想再次站

到亚洲之巅，说到最根本，还是要

靠中国自己的球员和教练。

一代人的风华
隔岸观火

生意经
宇观赛场

●上个星期六，上海男篮对

阵辽宁队。 赛前没有多少人看

好上海队。 辽宁现在位居CBA

积分榜次席， 球队的胜率达到

82.5%。 而上海队排名在积分榜

上第 13位 ， 球队的胜率仅为

47.5%。 上海大鲨鱼此战或输多

赢少。 能够在周末的下午还来

坚持看子弟兵的这场比赛的当

为上海男篮的忠实粉丝了。 这

场原来以为将是一面倒的对

阵， 双方从常规时间一直恶战

到了加时赛， 前前后后鏖战了

将近有两个半钟头。 最终上海

队以 122比 115爆冷力克辽宁

队，取得了难得一见的五连胜。

五星体育的讲解员最后的点评

是：“这场球是上海久事男篮在

本赛季中打得最为精彩的一场

比赛了！ ”很幸运，额骨头真是

高， 我看到了加时赛的最后几

分钟的双方拼搏。 运到来了挡不

住。 我一直以为今年的大鲨鱼仍

然会是咸鱼翻不了身， 没有什么

大的起色的， 想不到已经刨盐了

的大鲨鱼竟然在油锅里翻了身 。

为此点赞一记，好。

●上海队外援弗雷戴特赛后

被各方评论奉为球队取胜的大功

臣。 他出战37分钟，得到21分、9篮

板、16助攻、1抢断，其中三分球12

投5中。 他的16次助攻创下了在

CBA征战中个人生涯最高。 这也

佐证了他不再是寂寞大神了 ，同

伴们在他的助攻下也屡屡得分

哉。 加时赛弗雷戴特没有登场，但

是球队依然能击败对手， 可见上

海队的整体攻防能力正在长足进

步。 中锋张兆旭贡献36分、2篮板、

1助攻、1抢断、2盖帽。 这两记盖帽

是值铜钿的， 这使他的生涯总盖

帽数达到了734个 ， 追平了易建

联， 成为CBA历史的第二位盖帽

王。 上海队得分上双的球员多达

六人。 火力全开了。 结棍结棍。

●看大鲨鱼赢球还是要出一

身汗的。 最后的两三分钟里双方

失误陡然增多。 上海队传球多次

被截断，关键时刻的罚篮是4中1。

要是身在看台上， 是要发脾气骂

山门了。 亏得辽宁队也失常了，投

三分球的竟然投出了三不沾。 大

鲨鱼翻身也惊倒了辽宁人了。 哈

哈，这才令阿拉快活了。 上海男篮

当下还处于联赛的第12位外。 常

规赛还有14轮， 这就要看大鲨鱼

的苗头了。 我是做好准备了，得场

场看上海男篮的表演了。 只盼望

上海队能够如愿杀进季后赛。 看

球看球， 看到这个辰光是看出味

道来了。

自说自画

鲨鱼翻身喽
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迟尚斌和他所
见证的中国足球

迟尚斌的名字，对于老一代球

迷来说，最熟悉不过了。

他足球生涯闪光点很多 ，但

最高光的时刻， 我以为莫过于两

点：一、作为国家足球队的队长 ，

参加1981年世界杯亚大赛区预选

赛 ； 二 、 率领大连万达队连夺

1996、1997两个赛季的甲A冠军。

尤其是1981年世界杯亚大赛

区预选赛比赛， 是中国足球第一

次引得全国万众关注的比赛。 中

国队连克当时的劲旅朝鲜队 、科

威特队 （该队后为参加世界杯正

赛的两支亚洲队之一）、沙特阿拉

伯等队。

先一轮打完所有比赛的中国

队粗粗一算， 参加世界杯的入场

券唾手可得。 当时出线形势已经

明了，科威特队积分第一稳出线，

中国队虽然积分第二， 但新西兰

队只要不是超大比分赢下沙特

队，中国队就稳稳出线，而根据两

队实力和第一次交手情况， 这种

情况几乎不可能发生。

谁知沙特队与新西兰队打了

一场奇怪的比赛， 居然0比5负于

对手， 一算小分新西兰队正好与

中国队持平， 两队加赛一场决定

谁最后出线。

这是历史上中国队除2002年

唯一打入世界杯正赛外， 与世界

杯距离最近的一次。

当时， 中国急需一种精神力

量凝聚民众之心，中国女徘、中国

男排适时跃出， 中国男足也以突

出重围的表现出现在国人面前 。

对朝鲜队一战，战局惊险胶着，几

家人围着一台九英寸黑白电视机

观看实况转播， 中国队最后终于

胜出，举国欢腾。

欢呼声中人们也记住了国脚

们的名字，容志行、李富胜、杨宁、

蔡锦标、刘志才、林乐丰、黄向东、

杨玉敏、左树声、徐永来、藏蔡灵、

沈祥福、陈金刚、古广明、王峰、陈

熙荣，队长是迟尚斌。

这是中国足球第一次走入人

们心中。

当时的中国队重新加入国际

足联不久，长期脱离国际比赛，对

比赛的经验严重不足， 完全想不

到可能出现的不测情况。 最后中

国队不得不仓促再集中， 在新加

坡与新西兰队打了一场附加赛 ，

最后1比2落败，无缘世界杯。 这是

迟尚斌和当时的教练、 队友们的

最大遗憾。 他们当时在亚洲的实

力，远非现在的中国队能比。

后来， 迟尚斌协助米卢带领

中国队打入世界杯， 但毕竟与他

之前作为一线队员的感觉还是不

一样的。

那一代的球员现在都已经70

岁多或近70岁了， 但是那些当时

在球场上真正叱咤风云的球员和

经典的比赛， 依然让人感觉恍若

昨日。 这是一代人的风华，印记在

心中。

坚持也是一种美

在鹿特丹站拿到本赛季巡回

赛首胜后， 原男单世界第一穆雷

再次被问及了关于退役的话题 。

作为“四巨头”的一员 ，由于伤病

穆雷逐渐退出了男子网坛前列 ，

同时还被“排除”在了巨头行列之

外。 对他而言，是否退役并不取决

于外界，而是他自己。

在未受到伤病影响时， 穆雷

的职业生涯一直一帆风顺， 并未

有太大的起伏。 不过，随着髋关节

的伤病， 给他的职业生涯画上了

悲情的一笔。 原本，五个澳网男单

亚军、 巨头中最年轻也是成就最

低的球员等标签， 常让穆雷带着

“大器不晚成”的烙印在打球。 受

伤后，除了成绩的压力，他还要面

临无法伤愈的可能。 毕竟在他之

前， 男子网坛中动了髋关节手术

成功后还能生龙活虎的例子 ，只

有鲍勃·布莱恩一例。

度过了漫长的恢复期， 穆雷

逐渐开始试水复出。 不过，在此之

后他没能拿到太好的成绩， 没法

重回巅峰。 再加上年轻球员的冲

劲， 让早已不是老大哥的穆雷难

以招架，因此有关他的“退役论 ”

开始蔓延。 不过，对此穆雷并不以

为然。 在鹿特丹站，他先是逆转本

土球员哈泽拿下了本赛季巡回赛

首胜，但在第二轮，他就被“95后”

球员卢布列夫淘汰出局。

和巅峰时期相比， 穆雷各方

面的实力、状态都不如从前。 不过

在他看来， 自己仍可以和顶级球

员对抗。 对他来说，这种对抗更多

是检验实力、 延续自己的网球生

涯， 而不是为一两个冠军要和其

他人争得头破血流， 也不是为了

让别人打着悲情的旗号来“可怜”

他。

除了穆雷外， 其他三位巨头

球员也时常会遇上关于退役的话

题。 对这些巨头而言， 是否受了

伤、年纪大就该离开职业赛场，还

是说在新星逐渐冒头的年代 ，这

些老将应该通过主动让位的方

法，来让那些年轻人上位？ 无论这

些球员有过多辉煌的战绩， 好像

不选择急流勇退， 他们就会被认

为是那些不愿退位的老顽固。

对球员而言，伤病、年龄等因

素都会影响到他们的职业生涯 ，

同时这也是他们自己所不想看到

的困境。 如果在条件不利之时那

些老将还想坚持， 那么他们就一

定会继续， 就像穆雷所认为的那

样， 现在他还找不出一个让他选

择退役的理由。

在球员之中，因为伤病、成绩

不好而选择退役的人并不少。 前

不久， 现男单世界第四蒂姆21岁

的弟弟就因为成绩的原因选择离

开了网坛。 但对旁观者而言，不能

因为球员的伤病或是成绩就必定

让他们退役。 毕竟那些依旧在坚

持的老将，都值得尊重。

有时候，坚持也是一种美。

葛爱平 秦天

阿仁

姬宇阳

●

目前有不少好球员或以自

由身进入市场 ， 譬如吴曦 、李

昂、 吉翔等， 还有外援阿奇姆

彭、瓦卡索、艾哈迈多夫等。

按理， 这是球队少花钱补

强阵容的好机会。 但是，实际的情

况是各球队并没见动静。 至少，申

花这边没动声色。

什么原因？

原有的阵容基本确定了 ，再

来几个，虽不要转会费，但不菲的

工资还是要付的。 这要付的，就是

预算外的。

绿地这些年对申花的投入是

稳定的。 但是，现如今的情况，申

花的预算并不宽松。 如预算内的

落实不了，预算外的就无从谈起。

现在，申花不是想着1元掰成两半

用，而是想着1元变成10元用。

●

流入市场的还有不少好苗

子。 不要转会费，工资也不高，引

进一些，练个二三年，成才了，自

己不用，可以卖个好价钱。 这也是

球队的造血功能之一。

当年，申花买进年少的吴曦、

王大雷等，所费一两百万；此后他

们成才成名，卖出去是几千万。 很

暴利。

道理很对。 但是，其一，此一

时彼一时，那时球员市场火爆，普

通一球员就是大几百万， 优秀的

球员更是大几千万， 现在很不一

样；其二，苗子来了，没球踢，一两

年后就可能废了，废材卖给谁？

●

说这两个例子， 像是在说生

意经。 是的， 职业足球就是做生

意。 如果我们的球队、 我们的联

赛， 什么时候真正把足球当一门

生意做，就入轨了，正常了。

朱润宇


